

EL ECUATORIANO

Respondemos

En un artículo, publicado en la sección de *Intereses Generales* de *El Mercurio* de ayer, se ha servido excitarnos el señor Coronel don Tomás Larrea para que hagamos luz plañonando con la inicuca cesión de una faja de territorio nacional a la vecina República del Sur. Comprendemos perfectamente la ansiedad patriótica del señor Larrea; nos figuramos su deseo de conocer los detalles de esa pumible maquiación; algo más: creemos que arderá en el fuego de patriótica indignación en que nosotros mismos ardimos cuando nos enteramos de los móviles y medios que motivaron aquel hecho incalificable; pero si ayer pudimos satisfacer sin más demora los deseos de esclarecimiento que siente el señor Larrea, hoy los momentos no son propicios y debe resignarse a esperar la ocasión de calma que necesitamos, para, bajo el amparo de las garantías constitucionales, proceder a publicar los documentos comprobatorios de la mutilación denunciada.

Nos explicaremos. Siempre creímos al señor general Presidente de la República, un ciudadano celoso de la integridad nacional, y si en puntos de administración interna hemos puesto reparos a su gerencia gubernativa, en éste de la vigilancia internacional para que el terruño patrio se conserve sin lesión ni menoscabo, hemos hecho cumplida justicia a su patriotismo.

Quien se tome el trabajo de ojear las colecciones de este diario, hallará que en sus columnas se ha aplaudido la actividad del ex-canciller Moncayo con motivo de cierto oficio depresivo y procedente de la Cancillería peruana, se recibió durante la primera administración del general Alfaro.

Aquí, en estas columnas, hemos abogado también por el apoyo que todos los partidos deben prestar al gobierno del general Presidente, caso de que se presentara algún conflicto exterior.

Y todo esto demuestra que en nosotros ha sido siempre convicción arraigada el esmero del general Alfaro en lo que va de integridad territorial. Abrigamos todavía ese buen concepto, y creemos que se le ocultó la mutilación en virtud de la cual estamos en camino de perder aun la misma isla de Payana contra la cual comiencen ya las tentativas de hecho por parte del Perú. Después de haberse apoderado, de hecho también, de su vecina, la isla de Capones, y acaso de la de Hualtaco.

Deslindando, pues, responsabilidades, creemos que el señor Presidente está exento de ellas en el asunto de que se trata; pero si pensamos que aquellas recaerán sobre algunos de sus agentes; que será preciso entrar en un juicio que determine esas responsabilidades y descubra a los culpables ante la

ley, ya que por lo tocante a la opinión pública están casi designados.

Pero como el señor Coronel Larrea comprende, para todo esto es menester de tranquilidad absoluta, y nosotros necesitamos garantías para nuestra labor que es peligrosa; necesitamos que el gobierno se penetre de su obligación de ampararnos en el empeño de proyectar esa luz que se nos pide y que arrojan los documentos que poseemos. Conviene asimismo que el gobierno crea que procedemos estimulados por amor a la justicia, por interés netamente patriótico, extraño a mezquinas aspiraciones políticas que no sólo no abrigamos sino que en estos tiempos de degradación nos causan el asco más profundo; necesitamos que el gobierno se persuada de que con nuestras revelaciones no perseguimos fines revolucionarios, sino el honrado propósito de buscar sanción para impedir que algunos malos ecuatorianos se tuerquen en el sucesivo a comerciar con el territorio nacional.

Garanticenos todo esto el señor Larrea, e inmediatamente procederemos a darle gusto. Nos parece que no estará en su mano conseguirlo. Acaba de publicarse una carta que revela tendencias revolucionarias, y aunque su autenticidad no esté demostrada, es lo cierto que ella ha venido a modificar intempestivamente la situación, la cual puede dejar de ser normal, y hacer que se atribuya a torcidos fines un intento que se funda en una aspiración irrepachable.

Cuando, como esperamos, se serene la atmósfera política y el régimen de garantías se normalice; cuando nuestra labor no tenga el menor viso de sospechosa, entonces no sólo cumpliremos con nuestro deber, sino que aun solicitaremos la cooperación del señor Larrea para tales esclarecimientos; pues del contexto de su escrito de ayer se desprende que no se halla tan a oscuras acerca del asunto por ventilar.

A no ser (cosa que dudamos desde luego) que el señor Coronel Larrea cuente con influencias oficiales que le permitan conseguir que la autoridad nos excite a publicar nuestros datos. Entonces no vacilaríamos.

Los universitarios de Quito

Los jóvenes estudiantes de la Universidad Central que, sin duda, guardan reverentes en el cofre de sus recuerdos, los nombres de sus compañeros caídos en la sangrienta ascañanza del 25 de Abril; convocados por algunos de sus colegas, con el objeto aparente de formar un *Club Científico*, pero en realidad con el propósito de inquirir la opinión en cuanto a la manera de cooperar de dichos jóvenes a los festejos del Centenario patrio, tuvieron un rotundo debate en que la altivez de los universitarios ha triunfado una vez más sobre los seductores conatos del esbirrismo escolar, que no ha perdonado ni el triste asilo de la Ciencia, y ha conseguido penetrar también en aquel Santuario que era de suponer exento de la mezquinidad y del servilismo palaciego.

«Pero está visto que los universitarios de la Central, buscan las coronas que la posteridad discurrirá a las frentes juveniles, desdeñando las testas abatidas por el despotismo. Cuando terminó la acalorada discusión, los jóvenes firmaron el siguiente acuerdo:

«Los estudiantes de la Universidad de Quito, reunidos en Junta, acordaron no tomar parte alguna en las FIESTAS OFICIALES del Centenario, por carecer de libertades y no poder, por lo tanto, celebrarlo de una manera digna, ni de los procesos ni de la independencia de los alumnos».

La resolución de esos jóvenes presupone mucho valor cívico, porque con ella se exponen a las iras del poder y atraen sobre su cabeza los rayos de la tiranía.

Se sabe ya que se ha dispuesto practicar una *investigación sumaria*, la cual significa que los jóvenes disidentes están de candidatos para el presidio.

«Eos jóvenes aman la libertad, tan hermosamente pintada por la falacia de sus mentirosos propaganderos. No han saboreado todavía sus dulces frutos, cuando ya llevan clavadas en el alma las espinas del acerbó desengaño.

«Qué triste será eso de correr con fe tras una diosa, y en el preciso momento en que se creía alcanzarla, abrazarse con un fantasma y ver convertido en desencanto el hermoso ideal con tan febril delirio acariado!

Mas horrible todavía ha de ser aquello de mirar convertida la verdad en la nada ante el terrible culebrón del despotismo en el puñal victorioso de la tiranía, que se clava de preferencia en el pecho que guarda un corazón lleno de nobles anhelos y de generosas energías.

«Los jóvenes! los hablaron de libertad a todas horas, pero en el momento en que mis se encarrilaron con ella, se forjó el grillete que ha de aprisionar el honrado pie que todavía no trajina por la senda del delito.

«¿Cuánto envidiamos a esas dichas almas soñadoras, que creen en la libertad, y sentiríamos que fueran a disfrutar de ella en las mazmorras del Panóptico.

carta pudiera explicarse por aquello de *quando dormit Homines*, es lo cierto que hay motivos para creer que siquiera, por el instinto de propia conservación, estalla su autor obligado a proceder con más cautela.

Hombres que como el Dr. Córdoba han sido víctimas de horrosas calumnias como la relacionada con la caída del General Vega, no se aventuran tan a ciegas en senderos peligrosos.

«No será la carta la urdimbre de algún malquerido de los señores Córdoba, Becerra y Darquea Laque? En todo caso no sería de más que se de litografía a la estampa.

Ahora bien, en caso de que el señor Córdoba reconozca la paternidad de dicha carta ¿qué significa ella como elemento denunciador del peligro de una próxima alteración del orden público?»

«Simplemente la congratulación infundada por sueños que le comunicaba el iluso Dr. Becerra a quien creemos un excelente médico, un apreciable caballero, pero también sin práctica revolucionaria; y no distamos mucho de tener igual opinión respecto del Dr. Dn. Gonzalo Córdoba, a lo menos en lo que se refiere a sus aptitudes de conspirador, pues ignoramos si el señor Córdoba es perito en la ciencia de Hipócrates».

La carta probaría que hay tres sonadores que se ponen a hablar de la leche (triunvirato) cuando no nace aún la vaca que ha de producir. Personas que arte todo se ponen a organizar gobiernos problemáticos, piensan más en los destinos que en la patria, y revolucionariamente hablando son poco prácticos.

De modo que si no es más que la carta del Dr. Córdoba, dirigida al Dr. Becerra, ella no es siquiera brisa leve que pueda zurrar la tranquila superficie del inmenso lago en que boga ufana la barquilla del gobierno; es apenas una nitida que in demenza a dos desafectos al actual régimen, del tedio que causa la inacción y la impotencia.

«Pero, ¿si la carta fuere apócrifa? ¿Cuánta infamia no revelaría ella, respecto de sus anónimos forjadores.

«Pero, ¿si la carta fuere apócrifa? ¿Cuánta infamia no revelaría ella, respecto de sus anónimos forjadores.



Ecce Homo

Yacía el mundo ante el poder de Roma, cuando entre brumas un destello asoma De la radiante luz del Cristianismo.

Y ahí el César, con brutal cinismo, Contra Jesús su cruz sentencian tomo, No imaginando que aquel gran asomo, Precepta su caída en el abismo.

Elipside del sol la faz radiosa Ante la muerte trágica de Cristo, En tanto que la madre misteriosa Viera el llanto en mar, que nunca visto... Y surge redimido el noble arte Con la sangre del viril gallito!

M. VIL AGUIRRE.

La carta del Dr. Córdoba

«Turlutatos no hemos quedado, no pretendimos, pues nadie ignora que el espionaje por una parte y la inseguridad de los correos por otra, imposibilitan confidencias epistolares de la especie contenida en la carta. Decimos, pues, que no hemos quedado turlutatos, porque no puede ser mayor el grado de necesidad que revelaría el Dr. Córdoba si hubiera sido capaz hoy día de trasladar al papel, así, con laneza campechana, aquello de q' no ha dejado de conspirar un sólo día, a partir del fracaso de Ayacucho, y hubiese llevado su falta de precaución y tontería hasta el extremo de citar nombres propios para una referencia que si baladi para los fines revolucionarios, es altamente comprometedor para el caso de hacer efectivas las responsabilidades.

«El Dr. Córdoba goza del concepto de hombre muy sagaz, y aunque la

traumáticas entre esta provincia y la del Azuay, y punto en donde de continuo caían al abismo las acémilas de los infelices que se desican al irtravés de productos de ciertos lugares y los del interior.

Autoridades que proceden así, son dignas de alabanza y gratitud, y merecen el aplauso de los que queremos el adelanto y progreso de nuestro suelo.

«Es oportuno los resultados de autoridades netamente nacionales, pues no de otra manera trabajan los que tienen interés por el desenvolvimiento comercial de la sección que a ellos está encomendada. Vaya una voz de aliento al Sr. Jefe Político, y ojalá tengamos nueva ocasión para encomiar actos que propenden al bien general.

«Los empleados de gobierno de este lugar se han convertido en una especie de *sabanderos legales*, en más bien dicho, *acarreos obligados*; y si bien es cierto que a eso les dan derecho las condiciones de bancarrota y escasez monetaria por la que atraviesa nuestra Caja Fiscal, también es verdad que fastidia eso de que, al virar una esquina, nos encuentre uno de esos empleados que, con la cara triste y compungida, y con semblante de pecador arrepentido nos largan un paratiro que lleva en la mano. ¿Qué dirán nuestros lectores que significa ese papel? Pues es nada menos que una carta de la contribución del uno por mil con que la Colecturía ha abonado el estado y cumplido con sus deberes.

«Y decimos esto porque al peruano Juan José Arellano, Comisario Nacional de este lugar, le hemos visto también con su papel en la mano andar fatigado tras la persona, dueña de dicha carta, para hacer el canje respectivo con el dinero imparte de dicho comprobante. Hé ahí en lo que consiste el patriotismo de esos avaseros que extrañeros que a voz en cuello piden: pan! pan! y más pan!

«A propósito de este sujeto, tenemos conocimiento de que quiere presentarse como ecuatoriano por ser dicho naturalizado en nuestro país. Tarde hemos visto su publicación en «El Tiempo» de esa ciudad, y nos proponemos hacer de dicho tema un artículo aparte, con el estudio y comentarios que merecen asuntos de esta naturaleza. Este peruano, que es uno de los interesados en acabar con la pobre humanidad del Corresponsal de «El Ecuatoriano», declaró a sus hijos del Ecuador, es decir, deseando ser hermano nuestro? Hasta allí no más, querido hermano, que los ecuatorianos no aguantamos insultos de ese jaez, y mañana este mismo corresponsal sabrá ponerle en el lugar que le corresponde y hará conocer quien es su madre, ó más bien dicho, cual es su patria.

«Reciba el Sr. Director las seguridades más cordiales consideración y estima de su atto y S. S.

«El Corresponsal.

Hoja suelta

Hemos recibido la siguiente, a cuya publicidad cooperamos insertándola.

«Parece que el señor Gabino Lara, víctima de una odiosa calumnia, se ha visto en el caso de protestar, y ha declarado que está manchado no usa el lenguaje que el señor Lara usa en su escrito. Nos duele que se le haya hecho objeto de una sos-

BOTELLAS CALORIS

para uso de las familias, especialmente para los niños en el periodo de la lactancia.

Encontrarán de venta en casa de

Zevallos & Icaza

Malecón Núm. 608.

PASAJE

Abril, 3 de 1909.

Sr. Director de «El Ecuatoriano».

Guayaquil.

El señor Emeterio R. Madero, Jefe Político de este Cantón, secundado por el I. Concejo Municipal, ha ordenado la reconstrucción del puente de *Itzcuaruni* (piedra del gallinazo) sobre el río «Jubones», lugar peligroso para los viajeros y

«El Luchador»

Esta gran cerveza es la mejor de la plaza y la más barata que venden constantemente los Sres.

J. Puig Verdagner & Cía.

Durán & Cía.

Malecón 1310 y 1311 esquina General Elizalde

(-0-)

completo surtido de ferreteria y abarrotes

Proprietarios del renombrado cognac

EL GALLITO

Coñac Robillot.

UVA DE ITALIA A. Ward

WHISKEY ESCOSES BLANK & WHITE

OPORTOS rojos y blancos "SANDEMANI"

LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALE Y CONSERVAS

VINOS ESPAÑOLES EN BARRICAS, BARRILES, Y CAJAS

VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE

Vendo a precios módicos

ERNESTO STAGG.

Cigarrillos Progres

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

GRAN COÑAC 10 AÑOS

—DE—

Pellisson Pere & Cía.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo, Tous-A. Carrera C^a. Arbacó C^a. Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Itadua.**

En Manta, —Francisco J. Cantos

En Babahoyo, —Castillo y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres.

J. Puig Verdagner.

Elixir Sainz de Carlos

Venden a \$ 2,60 los señores.

J. Puig Verdagner.

Guayaquil, Marzo 9 de 1909.

Maravilloso Remedio.

Es una de las mejores preparaciones farmacéuticas que haya hechas para las enfermedades de la piel, como son: sordos, úlceras, llagas, erupciones, erisipelas, quemado de sarpullido, granos, diversos, picaduras de insectos venenosos, granullaciones en los niños etc. etc. Pues use Ud. el Especifico «CANOCO» de César A. Pajuelo L.

El Ecuador, Chile, Perú, Colombia, y Bolivia, hacen gran uso de esta medicina Maravillosa. Este excelente medicamento se encuentra únicamente de venta en esta ciudad en la acreditada **Droguería La Marina de los Sres Pazmiño y García a 1. sucre el frasco:** a los Sres médicos, con sumo gusto se les obsequiará un frascuito.

SANTOS EN BULTO

en 30 y 50 qm

- | | |
|-----------------------------|-----------------------|
| LA SAGRADA FAMILIA | VIRGEN DEL CARMEN |
| VIRGEN DEL PERPETUO SOCORRO | VIRGEN DE LOURDES |
| MARIA AUXILIADORA | CORAZON DE MARIA |
| LA PURISIMA | CORAZON DE JESUS |
| SAN JOSE | SAN FRANCISCO DE ASIS |
| SAN LUIS GONZAGA | SANTA RITA |

“Bazar Francés”: C. E. Hoheb Cía.

Luque Núm. 104-106

“AMARGO ANGSTOURA SIEGERT CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLIAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO ERNESTO STAGG.

UNICO AGENTE.

“El Progreso”

Calle de “LA INDUSTRIA”

Teléfono Nacional N° 652.—Teléfono Inglés N° 138.

—OFICINA CENTRAL—

CALLE DE “AGUIRRE”, PRIMERA CUADRA

Teléfono Nacional N° 651.—Teléfono Inglés N° 117.

Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.

Dirección telegráfica: «PROGRESO»—Guayaquil.

A dos sueres en la



Si QUIEREN VOS FUERZA Y HERMOSURA TOMEN VOS NERYTIA DEL DOCTOR HUXLEY

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Agencia General: BOTICA RICHARTZ GUAYAQUIL.

Botica Rofaernte

Cañas Picadas

Vende al por mayor, en el local frente a la Adriana de Fierro, el precio de \$/36 ciento, pagándose el artículo contra su entrega.

Francisco A. Patiño.

Guayaquil, Marzo 2 de 1909

Buen Negocio

Se alquila ó se vende una casa nueva, con comodidades para familia, situada en la falda del cerro del Carmen, sobre la iglesia y convento de Santo Domingo. Por su posición goza de buena luz y en ella se respira aire puro; quien la desea, puede tomar datos en esta imprenta.

pecha ignominiosa; pero aplaudimos la energía de su protesta.

PROTESTA

Intencionalmente había permanecido en silencio ante la calumnia que, contra mi persona, lanzara a los cuatro vientos, desde su centro de conspiración moral, esta gente proterva y mal intencionada. Esperando que ella se desvaneciera de suyo ante la opinión sensata; mas, como hasta hoy, mis enemigos gratuitos, esos que me carecen de merecedora la calumnia de la difamación, se avanzan á hacer circular la burda especie de que soy el autor de la prisión de los señores Antonio M. Grijalva y Teófilo M. Landázuri, me voy en la forzosa obligación de salir al frente y protestar contra esa infame imputación, con la cual se trata de manchar mi vida política.

Bien se comprende que el propósito de estos *criminosos de hontas*, es extravair el criterio público, y hacerme parecer como un hombre indigno y sin principios; miserables! Deben saber que, por mucho que me dañen, por mucho que me dañen, por mucho que me dañen, siempre me han de ver en la brecha, de pie, luchando si es necesario hasta el sacrificio por el triunfo de mi ideal salvame, cual es, el acregrandimiento de la Patria. Deben saber también, que soy conservador de escuela, convencido es indeclinable; de aquellos que sólo esperan la hora del sacrificio para cumplir el deber que la patria impone, y á quien no le estimulan las especulaciones..... si, conservador soy, que he empleado y agotará mis pequeñas energías, tengo orgullo en decirlo, sin restricciones y con la mayor franqueza, y no he sido de esos *rutinos* subvencionados..... No soy conservador que me he manchado defendiendo regímenes tiránicos, ni de aquellos que han doblado la rodilla á cambio del mendrugo; si, no soy de esos sucesos viles y degradados, que abyectos reciben en la mano..... la saliva de quien les *abriga el vientre*.

Mi vida política es bien conocida, y en ella, nadie, sino esos protervos, se han atrevido á arrojar sombras; sólo ahora en este tiempo de desorganización social he venido á ser víctima de tal infamia, contra la cual protesto con toda la energía de mi alma, retando á los *proletarios* para que me combatan de frente, como hombres y no como viles *meretrices*..... Salid infames! sólo el crimen trabaja á la sombra! si os ampara la verdad salid y confundidme.

San Gabriel, Marzo de 1909

GABINO LARA R.

CERVEZA pschorr CHIVO



alemana legítima venden Landívar & Mosquera únicos Agentes en el ECUADOR.

Noticias Cablegráficas

PORTUGAL

Venganza popular.

Lisboa.—Trece muchachos de escuela que se hallaban en el puente de Rio Saetrich, situado en la villa de Orizina, pericón ahogados, por efecto de que el puente se desplomó cediendo á la fuerte corriente ocasionada por el desbordamiento de los ríos.

RUSIA

Muchos ahogados.

Kameneth.—Trece muchachos de escuela que se hallaban en el puente de Rio Saetrich, situado en la villa de Orizina, pericón ahogados, por efecto de que el puente se desplomó cediendo á la fuerte corriente ocasionada por el desbordamiento de los ríos.

Noble suicida.

San Petersburgo.—Por disgusto de familia puso fin á su existencia

LIBRERIA ESCOLAR

Calle de Pichincha, Núm. 206, frente al Banco Comercial y Agrícola—Teléfono Núm. 1.174

- Blocke de papel para cartas, de hilo superior, marca Dracónis, el block..... \$ 0.80
- Papel para cartas, fino de hilo, imitación tela, para Máquinas de escribir: 100 hojas..... \$ 0.80
- Papel billete blanco, fino, en cajitas, 50 pliegos y 50 sobres..... \$ 1.00
- Papel billete de luto..... \$ 1.20
- Sobres blancos y azules de hilo: un ciento..... \$ 0.80
- id. id. interior de color..... \$ 0.80
- Elegantes tinteros de cristal: cu..... \$ 0.60
- La mejor tinta para escribir «Stafford», frascos de un litro: cu..... \$ 1.60
- Papel Mimistro, desde 2,50 la resma.
- « de cartas desde 2,00 «
- Completo surtido en libros de enseñanza; más baratos que en todas partes. Discos dobles para Gramófonos de 10 pulgadas cu 2,50, y otros muchos artículos que sería largo enumerar á precios módicos.

Aguiles Maruri

el joven barón Iván Osten Saken.

Negociaciones con Turquía. San Petersburgo.—Se habla de negociaciones ruso-turcas, para el libre pasaje en los Dardanelos.

La alianza austro-germana.

El diario Novevremia advierte que la alianza entre Austria y Alemania fue siempre en detrimento de Rusia.

ESPAÑA

Choque de automóviles reales. Madrid.—Acaba de tenerse conocimiento de que el viernes último chocaron los automóviles de los reyes que marchaban en dirección opuesta, por el túnel que conecta la Casa de Campo con el palacio.

Sucedo que, como la vía es tan estrecha fue imposible para los chauffers evitar la colisión, y la máquina que conducía al rey resultó con las ruedas delanteras y las literas completamente destruidas.

No obstante la gravedad del caso, ninguno de los reyes se impresionó de manera notable.

La reina prosiguió al palacio á pie y el rey continuó su curso en el automóvil de su esposa.

ESTADOS UNIDOS

Llegada de un arquitecto. Nueva York.—Ha llegado el famoso escultor Hefco Jiménez, á desempeñar una misión artística que le ha encomendado su gobierno.

BULGARIA

Excitación popular. Sofía.—Hay una gran excitación en el país con motivo del retardo de las potencias para reconocer la independencia de Bulgaria.

REPUBLICA ARGENTINA

El ferrocarril del Pacifico.

Buenos Aires.—El presidente del ferrocarril del Pacifico, lord Saint Davids, ha regresado de su viaje en toda la extensión de la línea y se muestra bastante complacido. Asegura que la Compañía ha resuelto construir nuevos ramales de ferrocarril.

BRASIL

Reconstrucción de un templo. Río Janeiro.—El gobernador del Estado de Espirito Santo ha ordenado la reconstrucción del templo protestante, que fue destruido hace poco por un populacho fanático.

URUGUAY

Patrocinado de Herrera y Obes. Montevideo.—El presidente de la república señor Julio Herrera y Obes se ha dirigido por escrito al congreso diciendo que aceptará gustoso la pensión votada en su favor siempre que esta sea, destinada para subvencionar el departamento de Instrucción Primaria en su país.

PARAGUAY

Autorización para un empréstito. Asunción.—El gobierno ha enviado un mensaje al congreso solicitando autorización para contraer un préstamo de dos millones libras esterlinas, á un interés que no exceda del 6%.

FRANCIA

Informes sobre Roosevelt. París.—Los correspondientes de los diarios franceses en Nápóles han enviado impresiones acerca del ex-presidente Roosevelt.

El correspondal de «Journal», después de un minuto de entrevista

con él, hace la siguiente descripción típica de su personalidad.

«Roosevelt habla el francés con claridad y con un acento alemán más que americano.

No espera que se le interroge ni tampoco presta atención á lo que conteste.

Habla graciosamente de sí mismo con tranquilidad continua, que deja traslucir una gran satisfacción; sin duda alguna, su única contemplación es el mismo y la obra que personifica.

Con sus sinceras carcajadas continuas é inquieto proceder hace ver que, aunque es un gran hombre tiene algo de pueril».

PERSIA

La situación de Tabriz.

Londres.—El «Times» asegura que no hay duda de que una gran tragedia se preparaba en Tabriz, si la población mantiene lejos á sus invasores, morirán por efecto del hambre y si cae Tabriz en manos de los invasores morirán degollados cosa de diez mil habitantes.

VEZUELA

Precanciones contra Castro.

Washington.—Por acuerdo de los estados europeos y americanos con el fin de mantener el orden en Venezuela, se ha notificado al comandante del vapor francés «Guadalupe», que arribó hoy á Puerto Príncipe, que el ex-presidente Castro no podrá desembarcar en Puerto Príncipe, Fort de France, Trinidad, Colón ó Sabania.

Castro no tocará en Trinidad.

Puerto España.—Atendiendo á una urgente solicitud hecha por el departamento de estado de Washington, la Oficina de relaciones exteriores de Londres, el gobierno británico resolvió no permitir que el ex-presidente Castro salte en Trinidad.

ITALIA

Roosevelt al Kaiser.

Nápoles.—Anoche se dirigió Mr. Roosevelt por telegrafo al Kaiser agradeciéndole su invitación y prometiéndole visitarle á su regreso del África.

COMERCIANTE-COMISIONISTA

En sombreros de Manabí. Atiende toda clase de pedidos. MONTECRISTO-ECUADOR

Ecos y noticias

Quito.—Los Chinos Chan Chon, Pan y San Soo, domiciliados en este lugar, fueron arrestados por orden Superior, de conformidad con el artículo 5.º de la Ley de Octubre de 1899. La prisión duró hasta que se decretó la expulsión definitiva de la República.

Bien, muy bien; que se vayan con la celeste música á otra parte.

Practicadas por el Tribunal de Cuentas, las correspondientes liquidaciones que, en Nápóles, se comprometió con la Tesorería de Quito pagará á las señoritas Zoila Victoria y María Esther León, las pensiones atrasadas que se les adeudan.

Manuel de Jesús Moreno, carpintero guayaquileño, se comprometió con el Gobierno á trabajar quinientos metros lineales de armarios y cincuenta y ocho pares de puertas.

La máquina de escribir Underwood

SIN RIVAL Escritura enteramente a la vista. Premiada, con las más altas recompensas en todas las exposiciones donde ha concurrido. Vencedora en el concurso de ligereza para el Campeonato del mundo, celebrado en New York en Octubre 17 de 1907. Su Record actual es de 27 palabras en un minuto. ERNESTO STAGG, agente exclusivo en el Ecuador.

La antigua Botica y Droguería

ROCAFUERTE (PLAZA DE SAN FRANCISCO.)

Propietarios ALBUJA, CHIRIBOGA y Cia. Sucesores de Manrique y Chiriboga. Farmacéutico Dr. José Torrojo Echeverría

ACABA DE RECIBIR AGUAS DE: Carlsbad, Perrier, Inca, Rubinat, Janos, Vichy

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL NO. 381.

El próximo domingo, 11, a las 4 p. m. se verificará la rifa gratis de una rica Ponchera.

para el edificio de la Exposición. Por cuenta de su trabajo recibió las cantidades de 900 y 340 sueres, quedando el gobierno a deberle menos de la mitad del valor de toda la obra. Pero resulta que, después de haber sido pagado en parte, no entrega las obras, a pesar de que faltan pocos meses para que tengan lugar las fiestas del centenario. En esta virtud, y para prevenir lo que podría suceder por falta de cumplimiento de parte del obrero, el Sr. Director del Comité Central pide q'se tomen contra él las medidas del caso.

Esto es moneda corriente entre nosotros, y cuando advertimos o buscamos un artesano extranjero q' desde luego suele ser menos informal, ahí es aquello de la ingratitude para con el hijo del país, cuando ellos dicen—y la preferente protección al de fuera.

El señor gobernador del Tungurahua se queja de que la administración e interventora de correos de Ambato, se niegan a recibir los congresos para el camino al Curaray y otras cantidades consignadas en méficio por las colecturías especiales, alegando que los conductores de correos se resisten a transportar todo valor en dinero sonante. En consecuencia, solicita del Departamento de Hacienda, orden expresa para que esas cantidades sean llevadas al lugar de su destino.

—De conformidad con la respectiva solicitud, el Gobierno ha resuelto crear una oficina postal en Guarabato, parroquia de la provincia de Los Ríos. En breve se formará el presupuesto de los gastos.

—La señorita Otilia Olvera renunció irrevocablemente el cargo de administradora de correos del Balzar.

Estos dos sueltos se dan a la mano: Con la reforma de flotes, dicen de Quito, ha disminuido considerablemente el tráfico de mercaderías por el ferrocarril; lo cual ha determinado el alza de precios en el mercado de Durán.

Los comerciantes en ganado han suspendido los negocios; de modo que las pocas reses que van para Guayaquil, marchan por la vía de Babahoyo.

—El Sr. Rafael A Valos B., comerciante de Ambato, ha emprendido el negocio de transportar carga de Guayaquil a esta plaza, por la vía de Babahoyo.

Para el efecto, cuenta con algo más de doscientas bestias mulares, y ha fijado como tarifa de flotes, las dos terceras partes del valor que cobra la Compañía del ferrocarril.

EL VENCEDOR

Cigarrillos Puros SELECCION DE SU TABACO EN LAS MEJORES VEJAS

ESMERALDAS DAULE SANTA ROSA J. B. NIETO G. AMBATO



A propósito, recordamos que aquí hubo cierta época, en que los guardianes del orden tenían la proximidad de las magnas fechorías, las inicividades, los rasos, los anómicos etc., y hoy quedamos convencidos de que el pez más grande se engulle al chico, y que aquél por su boca muere. Gracias, pues, a la orden de policía dictada en Quito, nos explicamos muy bien los temores de los chapas de ese tiempo.

José A. Bognoly

ABOGADO Estudio: «Arzobispo» Núm 209, intersección «P. Carbo». Teléfono Nacional N. 1275.

Universidad de Guayaquil

Las matrículas correspondientes al año escolar de 1909 a 1910, quedan abiertas desde la fecha, hasta el día 15 del próximo mes de Abril. Los alumnos pueden concurrir a la Secretaría a matricularse, de 2 a 5 de la tarde.

Los exámenes pendientes se tomarán del 1° al 15 del mismo mes de Abril.

Guayaquil, Marzo 18 de 1909 El Prosecretario.

La crisis del comercio quiteño

Quito, Abril 2 de 1909.—Señores R. R. de «El Comercio».—Muy señores nuestros: No se ocultará a usted, que el comercio de la República y en especial el de esta ciudad, atraviesa una crisis abrumadora y que es necesario urgente conjurarla.

Con tal motivo, los suscritos pedimos a usted se sirva concurrir a la reunión que los comerciantes tendrán lugar el domingo 5 del mes en curso en los salones del Concejo Municipal, a la una de la tarde, a fin de adoptar las medidas que se creyeren más eficaces al objeto.

Como el asunto reclama la inmediata atención de todo comerciante, no dudamos que usted concurrirá gustoso en ayuda de sus pareses. Somos de usted atentos servidores. Alejandro Salvador M., Roberto Cruz, Ricardo Velezuela, Proano, Delgado & Galves, p. p. Rosario v. de Mora. C. A. Mora, Ezequiel Rodríguez M., Antonio Proano C. Schroeder, Luis A. Cavallios, Yépez & Cruz, M. E. Barrera & C.

Compañía Nacional de Teléfonos

Capital \$ 100,000 Por haberse perdido el título de la acción marcada con el N.º 386, de propiedad del Sr. Dr. Ezequiel Palacios Andrade, el Directorio ha resuelto que se le dé un duplicado, previo este aviso, de acuerdo con el artículo 16 de los Estatutos.

EL GERENTE, Juan G. Sánchez, Marzo 27 de 1909. [15 veces]

De actualidad

De una correspondencia publicada en El Grío de hoy recordamos lo siguiente:

«La madre de uno de ellos [soldados que iban presos] llamada Ana, después de haberse tenido en dicho cuartel diez días preso, incommunicados y con centinela de vista, y que próximamente se dirigirá a Quito, a hablar con el general Alfaro, a fin de que ponga en libertad a su citado hijo, que es exalumno de la Escuela de Clases.

También era conducido el cabo 1º Pedro Acarria, condenado a seis años de prisión por deserción en campaña. —La valija fue conducida en el vagón N.º 523, por el señor Carlos L. Monte. —Varios pasajeros se dirigieron a donde el jefe de estación Mr. Cleaveland, y le reclamaron pusiera un carro de pasajeros en virtud de que se les había vendido boletos para tal carro, pero dicho empleado, diciendo mi no estubo, no hay carros, volteó la espalda y cerró la puerta de su oficina.»

Aclaraciones

POR EL

Sr. Dr. ABELARDO MONCAYO

Y cuidado conque alguno de mis alumnos al tratar de las formas del pensamiento ó de las figuras de dición me diese otros ejemplos que los sacados del «Canto a Junín», el cual es un poema escrito de G. Exponal 6 de otros esejados furfuriosos debían tener en la punta de la lengua para ejercicios de declamación.

Un rasgo más que todo lo compendioso yo, fanático admirador de Montalvo y hastiado hasta de la más leve hoja suelta que él venía publicando desde el 65; y ello, mis socios, ciegos y devotos adoradores de García Moreno.

Llegó el 69 y con él la única revista, el golpe fatal a la República, para por este mal hombre. Fue testigo en Cuenca, a fines de dicho año, de la inmolación de tres víctimas inocentes. Y llegó por fin el año 70, y con él el triunfo de Garibaldi, la Italia unida y el surgimiento de la tercera República en Francia.

¡Calculad si en San Martín mismo hubiese logrado ya hacernos comer pacíficamente en un mismo plato a los que lloraban por el ilustre prisionero del «Canto a Junín» y mi que, en la flor de la vida, veía en todo nuevos y más amplios horizontes.

Nada, pues, más lógico ni oportuno que lo que hice, separarme tranquilamente de un medio que no era el mío.

Montalvo y don Pedro Moncayo aplauden mi proceder; don Flavio, mi doctor fiscal y compañía, me censuran; ¿a quiénes me inclino?

Pero obli visibilis, contrarietas de nuestros cristianismos, orden ó ven que un verdadero apóstata, por las rebeliones de la carne casi siempre, todo el cáliz y la casulla y se acerca como buen á lamer la sal en el pilón de un entablamiento, estrafalario y que un liberalismo, que huiras los de la caudal!

Y a quien por divergencia de opiniones, por contradicción en las doctrinas, por diferencia de temple y de color, se desentendía en bambuleo y sin que nada le ligase, con prejuicios más ó menos serios, a un juramento solemne; a quien así digo, se separa de un círculo respetable, sin dejar en él ni huella que le ruborice, aunque me lo pida.

Jesual y el hecho mismo de la abjuración no es prueba palmaria de lo refractario de mi ser al espíritu de secta?

Pero claro que esta divergencia no me impide á aborrecerla; porque á la vida austera y metódica que entonces llevé debo lo que soy; a ella mi amor invencible al estudio; a ella mi inextinguible sed de verdad; a ella mi entusiasmo; y a ella—aunque os riais—la entereza de mi carácter.

Y á fe, dadas las circunstancias de mi niñez y de mi primera juventud, sin que me faltase de espíritu en que yo mismo fui mi único maestro y discípulo, no habría pasado de ser uno de tantos.

Recordaba mi libertad, sabía cuál mi primer vector. A ¡piales, a conostras! a Cosmopolita al Conque lo de jesuita, al fin y á la postre, cuestión de gustos: entre aprovecharse del único medio al alcance de uno para desarrollarse y hacerse de veras hombre en sus más nobles manifestaciones; y el brotar y crecer y vegetar allá en tupidas selvas como un gorila, para llegar á sentir en el último tercio de la existencia todas las nostalgias de una pubertad y juventud desperdiciadas para el alma, estyvo yo por lo primero; y otros se afanan con lo segundo, únicamente para que no les digan jesuitas; me bien; pero figuraros si me apenaró ó me avergonzaró la tal palabrera.

Y, pues, aun tomándola en su peor acepción ¿qué más jesuita, doctor?

Yo no soy inconsecuente, no feblón, ni vividor. Cuidado historias hay y biografías que me las sé al dedillo.

Y pensar, redifos, que en la hora de las tintieblas de los fracasados es la voz única que resuena, como los chirridos de las lechuzas, para aumentar el horror del medroso imperio de la desolación!

«Recongrío, no tanto!—diría Blasco Ibáñez—y el romanticismo no cueja; brille crudamente con el naturalismo en la verdad de las cosas. Lo que sucede es que, para los hombres y para las naciones, suena una hora en que basta los perros pueden alzar impunemente la pata, y hacen con ellas y con ellas lo que hacen con las esquinas de las calles. Y entonces? la de Valencia, cepillarse y tener paciencia.»

(Continúa)

Alambique Nuevo

De la acreditada fábrica francesa de LUIS FONTAINE, y de destilación continua, se ofrece en venta á módico precio. Para que se forme mejor concepto de dicho aparato, se le ha armado provisionalmente en la Factoría Americana, frente a la fábrica de Gas, donde se le puede ver durante el día.—Para tratar y más pormenores, ocurráse a la oficina N.º 113, calle de Colón, 1.º cuadro, ó a la de los Sres. E. Rohde & Cia., calle del Malecón.

Orden de los Oficios DE LA SEMANA SANTA EN LA CATEDRAL

VIERNES SANTO A las 8 1/2 p. m. Oficios Solemnes. A las 10 m. Sermones de los Sres. Parabras, predicado por el R. Sr. Canónigo Dr. Da. J. Félix Roussilleh, y a las 6 1/2 p. m. Oficio de Tinieblas y Sermon de Soledad, por el R. Sr. Canónigo, Dr. Da. Jorge I. García.

SÁBADO SANTO A las 7 m. Oficio del día y Misas Solemnes de Gloria.

SUPLICA A todas las personas generosas de Guayaquil los ruegos encarecidamente que se dignen auxiliar con una limosna para la celebración solemne de estas funciones de la Semana Santa, pues la Catedral carece en lo absoluto de los recursos necesarios.

Estas caritativas dádivas serán recibidas en la casa del señor doctor don Manuel de J. de Arzube, —Calle de «Agurrua», N.º 2 de 1909. Francisco Paredes Icaza. Síndico de la Catedral.

Interesante

Se vende una casa cómoda, nueva, en terreno propio y con buen servicio de agua potable; tiene su patio, trapasío y otras comodidades.

El dueño vive en la calle de Sucre, entre Diez de Agosto y Daulte, en un departamento bajo de la casa de don Víctor Ochoa, número 1118. El que interesado puede encontrarle allí, desde las ocho de la mañana á las 6 p. m.



Dr. Francisco N. Rendón CIRUJANO DENTISTA

Calle General Elizalde Núm. 18 Horas de oficina: de 7 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Cronica

Autopsia

En la mañana de hoy, los médicos de policía practicaron la autopsia del cadáver de Angel Claves, que falleció anoche repentinamente, á bordo del vapor «Monte Alto», a su llegada á este puerto, procedente de Posorja.

Embolor

A las tres y quince minutos de esta madrugada se dejó sentir un ligero movimiento de tierra, cuya oscilación fue de sur á norte, pero duró muy cortos segundos.

Alarma

Desde las once de anoche, hasta la madrugada, algunas guerrillas de soldados vigilaban hasta ocho cuadros al derredor de sus cuarteles como que esperaban un probable ataque.

Nal movimiento, como es natural, no dejó de sembrar la consiguiente alarma en el público.

Sepelio

A las cuatro de la tarde de ayer, se efectuó el sepelio del niño Angel Enrique Bever de Arzola Claves, con numeroso cortejo fúnebre.

Un herido

Esta mañana, á las ocho y media, en una palpería de la calle de Santa Elena, fue capturado Amadeo Yagual, por haber inferido una he-

rída en la cabeza de un botellero, a Antonín Guerrero, quien fue atacado por el practicante de turno de la intendencia.

Sepelio

Ayer tuvo lugar el sepelio del que fue comandante Sr. Carlos A. Puntón, á quien hizo los honores el batallón «Albajeada» N.º 5.

Social

Nuestro buen amigo, el respetable caballero Sr. don José Domingo Elizalde Vera, se halla gravemente enfermo.

Telegrafista jubilado

Se ha ordenado que la Tesorería de Hacienda abone al telegrafista Sr. Vicente Carrón, la suma mensual de ochenta sucres, mitad de la pensión con que se le ha jubilado por el gobierno.

Lazareto

La existencia en el Lazareto de apastados, era hoy la siguiente: Enfermos de amonía 31 Id. de fiebre amarilla 15

Total

—Durante las últimas 24 horas, no se ha registrado ninguna defunción de buñabita ni de fiebre amarilla.

Cédula de invalidez

Con 60 sucres de renta, se ha concedido cédula de invalidez al teniente Luis Salas, quien deberá constar en el depósito de inválidos de Ambato.

Gacetilla

Calendario

ABRIL, 8.—Jueves Santo.—Stos. Dionisio, obispo; Jenaro, Amancio, Redento y Alberto Magno, obispos; santas Casilda, virgen; Máxima, Macaria y Concesa, mártires.

ABRIL, 9.—VIERNES SANTO.—Santas María Cleofe, penitente; Waldertrud, virgen; santos Marcelo y Hugo, obispos.

Fases de la luna

Luna llena, el 5; Cuarto menguante, el 13; Luna nueva, el 19; Cuarto creciente, el 27.

Registro Civil

Nacimientos

Han sido anotados ayer las siguientes partidas de nacimientos: José Titián Serrano, Luis Manuel Jaramillo, María Ramos, Rosa Inés Calle, Juana Irene Mito, Petronila María Campoverde.

Defunciones

Se registraron las siguientes partidas de defunción: Ignacio Alvarado, 65 años, cardíaco; Catalina León, 3 meses, fiebre gástrica; Juan Humberto Quintana, 9 días, gastro-enteritis; Juan Esteves Hernández, 2 años, fiebre; Benita Josefá Yulán, 2 id., disenteria; Angel Benito Vicuña, 7 id., fiebre perniciosa; Alejandro Boise, 12 id., fiebre renitente; Jorge Toapanta, 10 meses, fiebre; Doria Zambrano, 80 años, vejez; Manuel I. Guzmán, 25 id., peste bubónica.

Comunicación telegráfica

La comunicación de hoy telegráfica, en la República, estaba en las siguientes condiciones: Con el Norte, franca hasta Quito;

con Manabí, interrumpida; con el Sur, libre hasta Loja; y con el Centro, franca hasta Riobamba.

Telegramas rezagados

En la oficina del ramo existen telegramas rezagados por las siguientes personas:

—Francisco Dávila, Joaquín C. Romero, Melión Rodas y Dolores de Rodas, Carlos Garcés, Rosario Narváez, Pedro Saldivia, Lucía M. Flores, Rosa M. Vélez, Manuel Cherras y Manuel Játiva.

Comisarios de turno

Durante la presente semana hacen el turno los comisarios de Orden y Seguridad, en el orden siguiente: De contravenciones el 2º, señor Jacinto Aguirre y Aguirre. —De sumarios el 1º, señor Manuel de J. Aguilar. —De emendas el 3º, señor Gregorio Motán B.

Despacho de Aduana

Para el respectivo despacho han presentado sus pedidos de Aduana los comerciantes siguientes: Ernesto Stagg, Urrutia y Cº, Compañía del Ferrocarril, José Romero Cordero, Julián Aspizua, Compañía de Luz y Fuerza Eléctrica, Luis S. García, Wain Woo y Cº, Solá y Cº, Lee Chan Cº, M. B. Haske, Aurelio Carrera y A. Faggiolini.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy

El «Ernesto» para Posorja y el Morro, á las 8 a.m. —El «Huáscar» para Babahoyo, Caracol, Catarama y Ventanas, á las 5 y ½ p.m. —El «Pichincha» para Babahoyo y el Palmar, á las 6 p.m. —El «Quito» para Vinces y Palenque, á las 6 y ½ p.m. —El «Bala» para Babahoyo, á las 6 p.m.

Vapores que salen mañana

El «Mesías» para Puñá, á las 10 de la mañana. —El «Luzmir» para Babahoyo, á las 6 p.m.

Llegada de vapores fluviales

El «Monte-Alto» llegó, procedente de Posorja y el Morro, con los siguientes pasajeros: Pedro Ríos, J. S. de la Torre, Nicolás Suárez y familia. —El «Puigmir» procedente de Babahoyo é intermedios, con los siguientes pasajeros:

Juan de D. Carrasco, Juan de Dios Macay, Joaquín Jurado, Eusebio Martínez, Clariza de Campuzano, Fernando Guerrero, Pablo Vallo y José M. Estrada. —El «Huáscar» que vino del mismo lugar, trajo los siguientes pasajeros: Carlos Muñoz, Zoila Rivera, Aparicio Boza, Edelmira de Marcos, Manuel R. Moscoso é Isabel Rivera.

Vapor Denderad

Este vapor que llegó ayer, procedente del Sur, ha traído para este puerto los siguientes pasajeros: Benito Boggiano, Julia Marrelli, Rosa de Baggiano, Bruno Lubek, María García, Jesús Avilés, Enrique Valle, Alfredo Rizoate, Aurora B. de Santiverge, Juan Vallarino y J. W. Wespahl.

Tornos de Boticas

Durante la presente semana, el rol de turno de boticas es el siguiente:

que acreditaran hallarse consagrados en el extranjero á la enseñanza de nuestro idioma. Y con la misma orientación podría también hacerse todo lo conducente á que las jóvenes españolas, fortaleciendo el ánimo, al par que la inteligencia, inundaran otros países en calidad de institutrices ó profesoras, como vienen á inundar el nuestro, y es bueno que lo hagan, las extranjeras. Y podría ser también otro medio directo, pero que no he de pedir, porque ya es bastante pedido para dentro de casa, el de enviar los maestros que solicitan á los 60.000 judíos de Salónica. A la sociedad, ya que no al Estado; á unos cuantos comerciantes y banqueros, ¡cuán fácil sería realizar esta obra tan patriótica, que sobre ser tan simpática y tan alta, había de redundar en beneficio de sus cajas. (Muy bien, muy bien.) Pero medio práctico y hacendado, que sobre llevar directamente al fin, produciría, desde luego, toda clase de fecundos resultados en bien de la raza, de la humanidad en definitiva, es, a no dudar, el de la formación internacional de un gran léxico; el de que tomando España, como pueblo de origen, la iniciativa, aprovechándose como base los organismos académicos existentes y contribuyendo con exiguo sacrificio ca-

La del «Globo», situada en las calles de la «Municipalidad» y «Pedro Carbo.

—La «Internacional», situada en las calles de «Luque» y «Chimborazo» y «Morro».

Contra la Peste Bubónica

En el barrio más sano y pintoresco de esta ciudad, en la plaza de Colón, frente á la Aduana, se alquilan viviendas nuevas, aseadas, con abundante luz y ventilación, agua y desagüe, con ó sin muebles y la superior ventaja de economizar el gasto en médico y botica.

POR LA INSTRUCCION

Pongo en conocimiento de los padres de familia, que doy lecciones de instrucción primaria y secundaria á domicilio, por precios enteramente cómodos.

El suscrito ha sido profesor en varios establecimientos de enseñanza y ofrece muy buenas referencias.

Calle Luque Núm. 703, intersección Chanduy y Morro. José Miguel Pozo.

Guayaquil, Febrero 3 de 1909

Importante prevención

—DE LA— ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.

La imitación de sus cajetillas y el aparato que buscan sustituirlo en su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos, establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantir su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción

FABRICA A VAPOR «EL PROGRESO»

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia.—Guayaquil.

—Utiles de escritorio—Materiales para escuelas y Colegios—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Históricas—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias—Novelas Selecta y los Libros ilustrados «Chile—Ecuador», y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y oleografías.

—Papeles de carta, ministro y de oficio rayados y sin rayas—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escusado, etc., etc.

—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Floreros—Vasos—Barridos—Charoles—Cubetas—Palleros—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc., etc.

—Damos preferente atención á las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas á timbrar—Encuadernación de toda clase.—Sellos de Cucho—Grabados para impresiones en relieve para lacre.—Facsimiles—Dorado á fuego en cartetas, Cola para Rodillos, etc., etc.

«Chile—Ecuador» obra muy interesante á \$1.50 Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas. á \$3, 2, 1.50 y 1 el ciento.

Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos. UZCÁTEGUI Y CIA.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones á los siguientes periódicos por 1909:

Table with 2 columns: Periodic name and price. Includes titles like 'Los Aires-Revista quincenal', 'Revista de Ciencias Médicas', 'Hojas Seleccionadas', etc.

NON PLUS ULTRA!

Refinado de Daule de la más alta calidad y del más barato. Reemplaza con ventaja al mejor anisado de España. «Mallorca Gallito». No es probable que se encuentre otro de igual ó mejor calidad. Pruebe la hace fe.

DEPOSITO—principal: Calle Sucre Núm. 622, intersección Chanduy. Teléfono Nacional Núm. 821. Manuel Pérez y Hno.

Medida apropiada

Como medida de seguridad pública excitamos al pueblo de Guayaquil, á que denuncie á las autoridades sanitarias cualquier caso de PESTE BUBONICA. PIGRÉ, ó VIRULEA, para lo cual se dirigirá á la Oficina del Servicio de Sanidad Pública, calle de Illingworth N.º 103, de 6 á 4 m. á 11 p.m., con el objeto de que los enfermos sean atendidos inmediatamente.

Los ausonucios podrán hacerse Verbalmente por Escrito ó por Teléfono y se conservarán en la más absoluta reserva. El personal médico constará de los Dres. Bolívar J. Lloyd, Francisco J. Boloña, Francisco G. Andrade.

LA DIRECCION DE SANIDAD PUBLICA ALEJANDRO PONCE ELIZALDE —ABOGADO— Ha trasladado su estudio á su propia casa, calle de Chile, número 313. Teléfono Nacional, número 212. Casilla del Correo, N.º 212.

Artísticas portamonedas, leontinas y cadenas de plata y bolsas de plata y seda, ha recibido

Manuel A. Mateus

[BOTICA ROCAFUERTE] E. PALACIOS ANDRADE —ABOGADO— Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N.º 110 casa del señor Enrique Robb.

PARIS. AVISO IMPORTANTE

Toda persona que tenga intereses en París, como todos los que tengan créditos litigiosos ó de nó fácil cobro y en este período á los HEREDEROS de ciertas herencias desiertas; Todas las personas á quienes conenga una COLOCACION VENTA JOSA de sus productos ó que deseen COMPRAR en esta gran capital artículos manufacturados ó mercancías de cualquiera especie; Todos los INVENTORES que quieran obtener en Francia PRIVILEGIOS de invención y, en general, todas las personas que tengan necesidad de alguna noticia ó informe ó de un SERVICIO cualquiera, lo mismo en PARIS que en las demás ciudades ó localidades de FRANCIA. Pueden dirigirse con entera confianza al Sr. E. LEBOUF, 18 PLACE des FETES, 18, PARIS—CLICHY (Francia) correspondiente á este período que, personalmente ó por intermedio de personas serias y honradas, se ocupará de todo, seguro de dar completa satisfacción á quienes le honren con sus encargos. Los honorarios serán muy MODICOS.

FOLLETIN NUM. 8

CONFERENCIA

promoviada en la «Unión Ibero-Americana» por el señor don Francisco Reguezo, el día 17 de Diciembre de 1908.

hasta la fecha á nadie se le ha ocurrido protestar contra la lengua latina, contra la lengua de Roma, contra la lengua de la Iglesia, por la dificultad de expresar en ella los sentimientos religiosos.

Podría ser otro medio directo, aunque acaso parezca rayano con la utopía, el de que así como hay misioneros religiosos, misioneros comerciales, hubiera también una especie de apostolado lingüístico: lo cual, después de todo, no es tan utópico, si se considera que casi siempre que se cumplen los fines más idealistas, resultan también cumplidos otros más positivos y más prácticos, y si se tiene en cuenta, sobre todo, que quizás algo pudiera irse haciendo en este sentido, con la intervención de nuestros cónsules, mediante la concesión de honores, franquicias y derechos, ya que no fueran posibles subvenciones, á todos los españoles

da uno de nuestros pueblos hermanos, se constituyera aquí, donde están al riego solar, los viejos archivos, las raíces de la lengua, una Comisión permanente compuesta de autorizados representantes de todos ellos—y de los nuestros por supuesto,—encargada de formar un Diccionario español hispanoamericano, donde con amplio y fraternal criterio se diera entrada y sanción á cuanto pudiera merecerlo lo de antiguo y de lo nuevo, de lo de aquí y de lo de allí, sin exclusivismos ni prevenciones, sin arrogancias ni desdenes, de modo que resultara una obra tan imparcial tan elevada y tan completa que, inspirando amor y respeto á escritores y no escritores de ambos mundos, llegara á ejercer sobre todos ellos la presión necesaria, y suficiente para que el vocablo castellano saliera de todos los labios con el mismo cuño y con el brillo y consistencia y duración del oro. (Muy bien, muy bien.—Aplausos.) Porque bien lo sabéis; á pesar de tantas corrientes de mutuo amor y de reciproca admiración—en esta casa, sinceras como en pocas partes,—á pesar de muchas públicas protestas, es el cierto que todavía, en voz baja, muchos de aquí suelen desear el estilo americano, y muchos de allí suelen de-

cir con gesto despectivo: escribe muy español». Y es necesario que esos aparatos desaparezcan, como deben desaparecer los del teatro. Para ello es preciso que aceptemos por nuestro lado americanismos, y ellos, por el suyo, acepten los, que piedad llamar hispanismos, transigiendo unos y otros en cuanto fuera necesario, seguros todos de que los puntos de transacción marcarán siempre el ancho cauce del más genuino castellano; porque órganos tan autorizados para seguir formando el lenguaje son los hijos de los que allá fueron á conquistar y poblar el suelo americano—pensemos no más que en Andrés Bello,—como los hijos y descendientes de los que aquí quedaron; y si hemos de enanchar además la contextura política y social preparándonos para una vida de raza superior aun a la de nación, necesario es enanchar también los moldes del idioma, para que todo vaya tomando proporciones atlánticas en vez de mediterráneas. Hay que aceptar giros, vocablos, acepciones, nombres de cosas que nosotros no tenemos, para que siquiera en la esfera del lenguaje lleguen á unificarse hasta la fauna, la flora y la gea de aquellos territorios de nuestro ser. Con este criterio, por una parte, y con el de aceptar y respetar por otra, raíces